

ペオロ・シロベーランギー

『寡占と技術進歩』

Paolo Sylos-Labini, *Oligopoly and Technical Progress*, Translated from the Italian by Elizabeth Henderson, HARVARD UNIVERSITY PRESS, Cambridge, Massachusetts, 1962, 206pp.

森 宏

近年、「近経的マル経学者」あるいは「マル経的近経学者」

の一部で、物価問題の議論の際にしばしば引用される書物の一
つに、本書、シロベーランギーの「寡占と技術進歩」がある。

近年におけるわが国の消費者物価の上昇は、その多くが農業
や中小企業関係の局面で生じてゐることはよく知られている。
にも拘らず、物価との関連で「寡占」が問題になるのは、生産
性向上の著しい大企業産業で、何故価格が「もつと」下らない
かというメカニズムとの関連においてである。寡占とは簡単には「売手が少數」といふことであるが、その

行動科学的意味を「相互依存関係の認識」と受けとめる。自分の行動に対し相手方はどう出るか、あるいは相手方は自分の反応をどのように読んでいかなる手を打つてくるであろうかなどなど。シロスもいう通り、「解答は無限にふやされ、かかる仮説と解答の製造は一種の職業となりうる。(中略) もつと高い水準に立ち去り、テクスの藝術の手筋を書くことに没頭する」(110頁) かもしれない。

そういうところ、シロスの頭には、ハイマンおよびモルゲンソンテルンの「ゲームねよび經濟的行為の理論」がおもい浮べられているに違いない。数学的素養の少ない者にとっては(シロスもその一人であるように思われる)、その概説論文から難解である。この理論が、現実の価格決定のメカニズムに適用されることは考えない人々も少なくない。

まだ、寡占といえば、ホール・スヴィージーの「屈折需要曲線」があげられる。この理論は、寡占企業はいずれも一たんある水準にきめられた価格を、上方にしろ下方にしろ変更することを利益とはみない、したがつて寡占市場は一般に価格硬直の傾向があることを説明する。だがそのように動かない価格は、理論的には「ある範囲内で」現在の水準より高くとも低くともよいのである。限界分析の流れをくむ「屈折需要曲線」は、このように先の「ゲームの理論」の場合と異なり、決定性を欠く

うらみをもつてゐる（たとえば価格が何故にこの水準であり、それ以外ではありえないのかが説明されない）。

—

それを説明するためにも専占論は、「微視的分析」からの脱皮をはからねばならないだらう。

このようにみてくると、価格決定のメカニズムが单纯明快で決定性をもち、さらに一般均衡論的ひろがりをもつてゐる本書がとくにもてはやされている理由が判るような気がする。以下節をかえて、簡単に内容の紹介をしたい。

ふたたび日本の物価問題にたちもどって、「〔近経的〕」森吉の理論を眺めると、その多くは、対立企業間のはうの採り合いに関する想定およびそれから引き出される解といった部分均衡的な接近に終っている。これでは、不況で倒産企業が増えているのに物価が上るといった現象がうまく説明できない。そのよう

的体調」から成る。
このうち、本稿では第一回
としては、筆者のこれまで
巨視的接近より、企業間関
係に過ぎないが。なおシロスマ
イリアニその他による本書
たかわれているようである。

本書は、とくにアメリカ経済を例に、近年における産業集中の問題を論じた序論「産業集中の過程と市場形態」、徴視的仁宗占下の価格形成の問題を論じた第一部「幕占」、分析の視点を巨視的経済へ移した第二部「技術進歩の成果の配分」および幕占経済における経済政策に言及した第三部「有効需要と経済

さて、オンラインスクールのホールおよびヒューチは、三八九企業の面接調査の結果に基づき、大半の企業者は需要の弾力性を測定しようなどという意図は全くもっておらない、「ようを見受けられる」。したがってかれらは、産出量—価格の決定に当つて、「需要の弾力性からのみ導出される」限界収益イコール限界費用という「限界原理」をとつてゐるとは考えられない。かれらはその代り一種の目の予算、すなわち「一単位当たりの主要〔あるいは直接〕費用(?)」がます基礎に置かれ、そのうえに販賣費用(間接費用)をかぶつて、そこから一とき比率(?)の金額

となる。

いかなる企業も固定費を回収し、社会の平均以上の利潤をあげたいあるいはあげうるような生産量—価格を設定したいと願うだろう。しかしそれはあくまでも目標であって、それがたえずかなえられるという保証は何もない。他方、条件次第では、

利潤について「慣例的な比率—しばしば一〇%」をはるかにこえる値を取得するような価格を実現することもできる。

ホールとヒッチの「フルコスト原則」そのものを、限界分析の立場から否定することは可能であるが、ここではそれをひかえる。かりにかれらの方式にのっとったとしてもなお、その非客觀性、すなわち(1)式における δ および γ の大きさが余りに主觀的に決定されている点を指摘しない訳にはいくまい。 q^* が、全体の需要、ライバル企業との相互關係など、当該企業を取巻く市場条件との関連で客觀的に決定されるというのでなければ、(1)式は單なる主觀的な願望をあらわす式に過ぎない。シロスは現実の寡占經濟にふつうにみられる型として、製品差別のない寡占（かれはそれを「集中的寡占」——三頁——と呼ぶ）を想定する。そこに「技術的非連續性」（かれの例では同じものをつくるのに、最大產出高それぞれ一〇〇、一〇〇〇、あるいは八〇〇〇の三通りの工場しかなく、その中間はありえ

ない云々）と、大企業による価格先導制を、現實への接近として前提とする。

このよき設定のなかで、上述の「フルコスト原則」において可變費用に付加されるべき部分を規制する δ および γ が、市場条件によつていかに客觀的に、しかも場合によつては一義的に決定されるかを論述する。

かれはそのよき条件として、通常の限界分析でただ一つ登場する需要の彈力性に加えて、市場の絶対的大いさ、費用構成を規定する技術の性質、および技術の非連續性の型などをあげる。そしてそれらの種々の組み合わせが、 δ ($= \frac{1}{2} + \frac{1}{\alpha}$) の値の変化を通じて価格にどのように反映されるかを、簡単な數値例で展開する。

シロスの考え方の基本を一言で表現するならば、それは「參入阻止価格論」と言えるだろう。「規模の大小を問わず」既存の全企業に受け入れられるものであり、同時に新規企業を誘引しないよき価格」（五七頁）が、 δ 短期の均衡状態である。いってみれば、市場の価格先導者は、潜在的な競争者を念頭に入れて価格の設定を行なうというのである。

もし市場の絶対的大いさが、先導者と同規模したがつて同じ高能率の企業（＝工場）の参入を許さない程度であれば（その場合は当然先導者の工場新設も有利でない）、かれ大企業は若

干の小〔中〕企業との共存をみずから求め、安んじてその費用水準に合わせた高価格を設定する。かりに市場の需要彈力性が同じでも、市場の大きいあるいは技術の非連続性の剝離などの競争を考えるえない条件のもとでは、価格はより低目に設定されるだろう。

同じような考察から、大企業は既存の小・中企業の全部あるいは一部を市場から排除する方が、『長期的にみて』みずから利益増大になると判断することもあるだらう。むねんそのうなときは、既存全企業に受け入れられる価格設定は無益であり、しばらくの間は、それらの直接費を下廻る「排除価格」の継続をも辞さないかもしれない。シロスはこのように、商業集中の結果の分析ではなく、その過程のメカニズムの解明に力を入れる。

II

E. モリヤード、『Journal of Political Economy』(1958 June)や、「寡占の新たな展開」("New Developments on the Oligopoly Front")と題する論文のなかで、J. S. Bain, *Barriers to New Competition*, 1956 と合わせて本書(イタリヤ語版、一九五七年)を紹介し、両者は道筋こそ違え、基本的

には同一のアプローチであるとみて、寡占の価格設定モデルをより一般的な形で解説・展開した。

翌年の同誌八月号はそれに対する二つのコメントと、モディリアニの反論をのせたが、要は「タシロス一派」とモディアニモデルは、潜在的競争者を含む「多少拡大されたクールヘーモデル」に過ぎない」というファラーおよびフィリップス(D. E. Farrar and C. F. Phillips, Jr.)の見識に対し、「クールヘーとは基本的に異なる(結果的に等しい)ケースがある」として「新しい独自の寡占論である」というモディアニの反論と、それを支持するフィッシャー(F. M. Fisher)の間の論争と考えてよ。

よく知られてゐるようだ、クールヘーの寡占モデルは、あわしへ限界分析のそれである。競争者の数を n 、需要量、価格をそれぞれ D 、 p とする。価格は一般式

$$D + np \frac{dD}{dp} = 0$$

を解くことにより得られる。⁽⁴⁾ すなはち均衡価格は、 n と需要曲線の形 dD/dp (彈力性に準じて考えてよい)によって与えられることとなる。

これに反し、シロスの価格設定においては、需要の彈力性はいくつかの要因のうち比較的重要でないひととに過ぎず、商品自身、かれのモデルは「限界分析」と軸を一にするものでな

いことを繰り返しのべている（たとえば八〇頁）。

とすると、シロスモデルを、クールノーの拡張に過ぎないとみるとことは恐らく当をえてないと見えるだろう。ただ筆者にとつてはそのことが、シロスの力説する同モデルの現実的妥当性のためにもっとも重要な点であるとは思えない。

筆者の基本的な疑問は、かれの「集中型寡占」という仮定にかかるものである。かれは具体的には、鉄鋼、石油、セメントなど（五五頁、注二五）、需要者が特定企業の生産物に対し選好をもたない状態を仮定し、それを「製品差別型寡占」と区別する。ということは、「それぞれ個々の企業の需要曲線は水平である……」（五三頁、注二〇）ことを意味する。

他方シロスは、U型の平均費用回線と、その最低点をとおる右上りの限界費用曲線の代り、より現実的な仮定として現実の生産計画の範囲内では不変の限界費用を採用する（二六二九頁）。

事実、「集中型寡占」の各企業がいずれもフルキャパシティで操業しているという見方くらい現実離れた想定は少ないのでなかろうか。鉄にしろ、セメントにしろ、各国を問わず不完全操業が常態となっているといつて良いだろう。産業内の各企業にとって、与えられた価格が直接費を上廻る限り、操業すなわち水平の限界費用曲線と水平の限界費用曲線のもとでは、個々の企業は産出量を一体どの水準に決定すればよいであろうか。この点に関して、シロスの設例では、規模の大小を問わずいずれの企業も、ふつうそれぞの「最大産出量」（四一頁）を維持することが当然であるかの如く扱われ、立ち入った説明はなされていないよう見受けられる。

価格は先導者によって与えられるとしても、このような状態、右上りの限界費用曲線の代り、より現実的な仮定として現実の生産計画の範囲内では不変の限界費用を採用する（二六二九頁）。

事実、「集中型寡占」の各企業がいずれもフルキャパシティで操業しているという見方くらい現実離れた想定は少ないのではなかろうか。鉄にしろ、セメントにしろ、各国を問わず不完全操業が常態となっているといつて良いだろう。産業内の各企業にとって、与えられた価格が直接費を上廻る限り、操業すなわち水平の限界費用曲線と水平の限界費用曲線のもとでは、個々の企業は産出量を一体どの水準に決定すればよいであろうか。この点に関して、シロスの設例では、規模の大小を問わずいずれの企業も、ふつうそれぞの「最大産出量」（四一頁）を維持することが当然であるかの如く扱われ、立ち入った説明はなされていないよう見受けられる。

これを、費用曲線に販売費を加えて、急速に右上りの限界費用

曲線は「価格に等しい」水平の限界収益曲線の交点としている。あることは費用曲線は状態の生産量のむき出し價格。他方価格を下げる。工場設備のそれをもつていて、最終価格（これは一定）から販売費を引いた右下の線上見込曲線を画く。それから導出される一層右側の限界収益曲線と水平の限界費用曲線を交わらせることでなるといふだ。

このようにみてくると、ロバート「寡占と技術」をみると、「不完全寡占—製品差別型寡占」から区別して扱う必要がある。たゞあらかじめ疑問を抱かざるをえない。筆者の頭の一部では、クロスのそのような接近は多少判る気もあるが、その場合でも、先に指摘したように、各企業の産出量決定のカニズムが明確に論理に組み込まれてゐるのが一つの弱点であると言わざるを得ないだ。

なお英語版からの邦訳として、安部一成他訳『基礎と技術進歩』（東洋経済新報社、1971年）がある。訳はねねむる正確のもうじあるが、多少生硬で、ペーパーハンに類する類似の誤訳がある。

- (1) Leonid Hurwics, "The Theory of Economic Behavior," *The American Economic Review*, Vol. XX XV, Number 5, December 1945, pp. 909~925.
 (2) 摘稿「小規模の不完全競争と販売価格形成」『経済

経営研究』第18巻第4号。同「アーチャル市場の競争構造と価格」『経営論叢』第11巻第11号など。

- (3) R. L. Hall and C. J. Hitch, "Price Theory and Economic Behaviour," *Oxford Studies in the Price Mechanism*, ed. Wilson and Andrew, 1951, p. 113.
 (4) E. H. Chamberlin, *The Theory of Monopolistic Competition*, (7th edition), Harvard University Press, 1956, Appendix A.